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   第二讲 逐步增加独家新闻的报道是一种趋势 

  由于全球发生的外交、经济、军事、能源、气候等矛盾产生的(新闻)爆发点增多，读者对这些事件的关注大大增
加。(在这种情况下)所谓独家新闻，是指运用本报的采写力量，对新闻事件进行专题的、有特色的、有自身视角和需求
的那种报道。 

  《东方早报》也有独家新闻，像三鹿奶粉事件就是轰动全国的独家新闻，我当时看了就说这个新闻应该得头奖，以
后怎么总结我就不知道了，应该很好地总结，变成常态。 

  独家新闻大体上说分两大门类，一个是国际形势的独家新闻，就我国的采访技术条件和通信联络手段和国际传媒的
交往并不密切，我们进行国际新闻事件的独家报道是非常困难的，(因此)我们只能把体育大型比赛以及周边国家对我们
影响比较大的事件做独家新闻。以后(随着)我们自身传媒的力量不断扩大，以此(再)选择好独家新闻报道的方向。 

  我最近看了某电视台关于利比亚的报道，我个人认为是不成功的。因为它报道的是争夺民心的政府军和反政府军的
战斗，这种战斗的报道对我们的读者来讲没有兴趣，也是不必要的，而对于利比亚的背景记者完全没有涉及，让我感觉
到，为这个利比亚事件派出特派记者去报道好像是多余的。 

  在进行独家新闻报道的时候，我认为有几点值得注意。 

  第一，选好报道重点。一般说，各类重大事件，你第一次报道往往是(来自)中央媒体，比如说新华社，这是因为他
们所处的有利地位。我们三鹿奶粉事件也是第一次报道，但这种情况是比较少的。因此在一般情况下，我们独家新闻报
道是二次采访，就是说重大事件已经发布了，我们是在第一次报道以后跟进，进行重新发掘，找出有特色的方面，在这
个方面，选择好独家新闻。 

  第二，由于是第二次采访，要认真分析新闻事件不同质的方面，不要在同一个视角上找。比如说某个大城市发生火
灾，你也报，我也报，没有意思，发生火灾这个第一次事件报道完了，但是我们提出一个问题，大城市的高楼为什么发
生火灾？高楼发生火灾情况比较少，全世界也比较少，这里涉及一系列问题，这个问题就不是同质，这个题材我们就要
深入挖掘。比如说房价，房价涨，这个是大家都知道的新闻，但是某个地方突然下降，很多也可以报道，这里就隐藏另
外一个方面的问题，如果深入报道出来，可以防止调整房价中的另一种趋向。 

  第三，讲究写作。正因为是独家新闻，我们要求有更多读者关注它，因此我们采取不同题材不同写作的方法，现场
观察、调查手记、速写、观察家评论等等。有些题材的文字，应该都比较短，比公告新闻长一点。（有些）尽量（写
成）长新闻，新闻越长，关注度越长，没有哪个读者关注短新闻不关注长新闻，这个和报告文学不一样，对读者这种喜
爱我们不要忽视。 

  独家新闻实际上是发挥本报优势和本报特色的一个手段，如果对本报的特色不了解，到处去抢独家新闻，独家报
道，必然要导致失败，所以我的标题是逐步增加独家新闻是一个趋势。 
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